

ブロード女史を憶ふ

玉成保母養成所長 ベラ・アルウキン

ブロード女史は名高い方で御座いますから、どなたもよく御存知のこと、存じます。私はたいへん女史に親しく接して感じました一二のことを申上げませう。

女史はニューヨークの田舎のカゼノーヴィアといふ處に住まつて居られました。そこは小さな村で、湖水に近い景色のいい處で御座います。私の叔母が矢張りそこに住つて居りまして、私も叔母の家に滞留中度々ブロード女史のお宅へお邪魔致しましたが、森の中の極く閑静な、しかし立派なお住ひで、大きな花園などを持つて居られ、ほんとうに床しく、楽しく起臥して居られました。

女史は非常な讀書家でいらっしゃいました。著

書を御覽になつてもお分りになる様に、大層博學な方で御座います。幼児教育に限らず、あらゆる方面的知識に向つて、博い範圍の讀書をせられました。前には幼稚園をおもちになつて、御自分で幼児に接しておいでになりましたのですが、近來では、専ら讀書、それから講演、著述といふ方のことをしておいでになりました。そして八十に近いお齢で、よくもあゝ御勉強が出来御活動が出来たものと思ひます。又大層人格の高い方で、始終學問上の慈善をして居られました。例へば、教育學を研究したい特志の人達を集めて、無報酬で講習を開いたりして居られました。又何か質問でももつて来る人がありますと、どんなお忙しい時でも、

親切に答を與へられました。

女史の講演は大層有益な、そして趣味の深いもので御座いました。私の勉強しました學校の校長が女史の高弟の一人でありました關係からして、學校でも特殊講義を幾度か伺ひました。其のお講義の中には保育案の問題の様な、直接幼兒教育に關することも御座いましたが、もつと一般的な、一例を擧げますれば、希臘哲學のお話や、自由觀念の發達に關するお話などもありました。それから紐育では、幼稚園協會の主催にかかる講習會で既に一通りの研究を終つて居る保姆達の爲に、高等な講義をして居られました。それへも出席して伺ひましたが、全體に獨斷的な態度や偏見など少しもなく、批判的に、指導的に、聽者をして考へさせ自らさとらせるといふ風な講義振りであります。殊に、フレーベルの主義學說に關するお話を伺つて居る時には、どこ迄深い御研究かと驚かれること許りで御座いました。全く女史は、亞米

利加に於てフレーベルの主義の中心で御座いました。

女史のなくなられたことは、亞米利加の幼稚園界の爲に大變な損失で御座います。先づそれを惜まずには居られませんが、次に私にとつても非常な悲しいことで御座います。私は女史から始終御親切な指導をうけ、ローマヘモンテッソリーの研究に參らうとしました時なども、いろいろ意味の深い周到な御指導を受けたので御座いました、それ等の記憶が今一時に胸に浮んで参ります。殊に私は自分の小さい力で保姆養成などいふ仕事を始めましたから、いろいろ先輩に教へを乞ひ度いことばかりで御座いました、つい先達もいろいろの質問を並べてプロー女史の處へ手紙を差上げようとして居たので御座います。あゝ、もつと早く種々のことでの教へを受けて置けばよかつたと殘念に思ひます。しかし、もうそれが出來ませんので御座います。（談話。文書在記者）